

## **RELACIONES DE OCUPACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DEL TERRITORIO YUMBEÑO A TRAVÉS DEL TIEMPO: DESDE LAS COMUNIDADES ORIGINARIAS A LA INDUSTRIALIZACIÓN.**

Este trabajo se centra en mostrar la transformación del territorio yumbeño a través del tiempo, iniciando por las comunidades indígenas originarias que ocuparon el territorio, basándose en los hallazgos arqueológicos. Posteriormente se pasa al proceso de Colonización, apreciando las descripciones del territorio realizadas por los cronistas. Finalmente se muestra la instalación de las industrias y los efectos de esta en el medio ambiente, puesto que Yumbo es un municipio industrial, donde en la actualidad se encuentran instaladas más de dos mil empresas, entre ellas multinacionales como Smurfit Kappa, Cementos Argos y Goodyear.

Igualmente, se tiene en cuenta cómo cambia la forma de percibir la naturaleza en cada momento histórico estudiado, puesto que la relación ser humano/naturaleza será la que defina de qué forma es tratada en cada uno de los momentos históricos, puesto que la naturaleza pasa de estar contemplada como un Ser a querer dominarla y finalmente a definirla como un recurso. Esta visión de naturaleza como recurso se da a la par con el desarrollo y la unión entre técnica y ciencia, donde el mercado, se expande, donde las zonas aisladas se conectan, gracias a los avances de las vías de comunicación y donde el paisaje definitivamente sufre cambios.

Para responder las anteriores inquietudes que surgen frente a la Historia y a la relación Ser humano/Naturaleza, la Historia ambiental se posiciona frente a estas dinámicas de interacción humana, buscando comprender la relación que se establece dentro de determinado grupo con el medio ambiente y las consecuencias que estas relaciones presentan, tanto para la naturaleza como para los seres humanos.

Para poder establecer esa relación Sociedad/Naturaleza, se acude en este trabajo a diferentes tipos de fuentes que pueden dar razón de ello. Es así que, desde este trabajo se acude a la evidencia escrita, como: relatos de viajeros, bibliografía, literatura técnica y científica relacionada con el tema, periódicos, archivos de la CVC, archivos de planeación municipal, el Plan de Ordenamiento Territorial, archivos judiciales, fuentes legislativas, archivos de empresas e industrias asentadas en Yumbo, Material gráfico estadístico y fuentes visuales fotográficas. Igualmente, para este estudio es importante rescatar las fuentes orales, puesto que diferentes personas que tuvieron contacto con la transformación del territorio, brindan datos importantes de cada uno de estos procesos. Así, por medio de su memoria colectiva y experiencias vividas, se rescatan datos valiosos

que ayudan a realizar una historia comparada entre la fuente oral con otro tipo de fuentes. De esta comunión con otras disciplinas es que la investigación se nutrió, obteniendo diferentes puntos de vista y análisis de un mismo tema, llegando esto a ser muy enriquecedor, pues ello ayudó a realizar una comparación de información, que, en el caso de este estudio, llevó a desarrollar conclusiones más consistentes que dan cuenta de las transformaciones sufridas en el municipio de Yumbo.